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INM resguarda a 178 migrantes que viajaban en un autobús 
particular en Veracruz 
 

 
 
Personal del Instituto Nacional de Migración (INM) resguardó a 178 
migrantes centroamericanos, sudamericanos y del Caribe, quienes iban a 
bordo de en un autobús particular en la caseta de cobro Las Choapas, 
Veracruz. 
 
De acuerdo con la información proporcionada por el INM, se identificó a 111 
migrantes pertenecientes a 43 núcleos familiares originarios de Guatemala y 
Honduras; seis menores de edad no acompañados provenientes de 
Guatemala, 50 adultos de Guatemala, nueve de Ecuador, uno de República 
Dominicana y uno de El Salvador. 
 
Los primeros reportes señalaron que las autoridades pidieron al conductor de la 
unidad donde viajaban los migrantes que detuviera el vehículo. Después, al 
interrogar a los pasajeros, “estos mencionaron ser extranjeros y no portar 
documentos migratorios”. 
 
Ante esto, el personal del INM trasladó a los migrantes a una sede migratoria 
de la entidad. En tanto, los seis menores de edad, así como los núcleos 
familiares quedaron bajo tutela del Sistema para el Desarrollo Integral de la 
Familia local. 



 
 

 
 
La dependencia migratoria mexicana señaló que los adultos que viajaban 
solos de Guatemala, Ecuador, República Dominicana y El Salvador 
comenzarán con los trámites administrativos para determinar su condición 
de estadía en el país. 
 
En el caso del conductor, los dos acompañantes que viajaba con él y la unidad de 
transporte fueron puestos a disposición de la Fiscalía General de la República del 
Estado. (Milenio, Milenio TV. N+, López Dóriga Digital, Municipios Puebla, La Silla Rota, 

Debate, El Imparcial y Por Esto) 
 

‘Gobierno queda a deber en tema migratorio’ 
 

 
 
Al presentar este lunes 11 de septiembre el Informe 2021-2022: 10 años, 
documentando la realidad de las personas en contexto de movilidad desde la 
primera línea de atención humanitaria, la Red de Documentación de las 
Organizaciones Defensoras de Migrantes (Redodem) AC. señaló una 
“militarización” de la migración, además que el actual gobierno ha quedado 
a deber en el tema migratorio. 
 
“La oficialización de la militarización ya está dada, más bien me cuesta 
trabajo que va a haber un cambio para atrás, la función de la Guardia 
Nacional y del Instituto Nacional de Migración, de autoridades de Marina, de 
Sedena está ahí. Me preocupa mucho más también la presencia de policías 
municipales y estatales que por sí mismas, sin tener las facultades, están 
sumamente activas y creen tener ese poder de que básicamente estamos en 
un Estado totalitario en lo migratorio, en cuanto a la detención, el maltrato y 
la expulsión”, dijo Guillermo Yrizar Barbosa, investigador de la Universidad 
Iberoamericana de Puebla. 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/inm-resguarda-178-migrantes-viajaban-autobus-veracruz
https://www.milenio.com/politica/comunidad/inm-resguarda-178-migrantes-viajaban-autobus-veracruz


 
 

 
 
Sobre su trabajo en esta década y el impacto que ha tenido entre las autoridades, 
los integrantes de la Red de Documentación expresaron que “no ha sido mucha” la 
diferencia en relación a la implementación de una política migratoria que resuelva 
los problemas de fondo. 
 
“Más bien han sido intentos, pero que de repente no responden, sino al 
contrario, agudizan más las situaciones de vulnerabilidades extremas que 
viven la gente en este tránsito. Le ha quedado muy corta la respuesta por 
parte del gobierno mexicano a responder a estas realidades”, expresó la 
hermana María Magdalena Silva Rentería, integrante de la Redodem y 
defensora de los derechos humanos de las personas migrantes. 
 
“Se ha recrudecido más todo el tema de la militarización, de la persecución, de la 
contención, de la detención, de las deportaciones, pero estamos en tiempo 
político, a ver qué nos depara el destino. No visualizamos muchos avances, al 
contrario”, agregó. 
 
El grupo mencionó que estas acciones orillan a las personas a situaciones 
límites y las expone a grupos criminales, además que el incremento de 
retenes y puntos de control migratorio las obliga a tomar rutas alternas 
controladas por la delincuencia que las expone a riesgos como viajar 
hacinadas y ser víctimas de extorsiones, secuestros, tráfico y trata de 
persona con fines de explotación sexual o laboral. 
 
Destacaron que a lo largo de 10 años han puesto al fenómeno de la 
migración forzada y con alta vulnerabilidad en la agenda, a diferentes niveles 
e incluso fuera del país, “y al mismo tiempo ser una referencia obligada de 
trabajo”. Llamaron a garantizar condiciones dignas de atención a 
necesidades básicas de los y las migrantes, protección de derechos, vida 
digna e integridad. 
 
En la presentación del informe Esperanza en el camino: La Redodem en un 
país de impunidad, militarización y violencias, en el Centro de Derechos 
Humanos Miguel Agustín Pro Juárez, el padre Ramiro Baxin Ixtepan 
mencionó en un posicionamiento que la realidad de la movilidad en México 
“es sumamente compleja, multifactorial y multicausal”. 
 
Dijo que “es una realidad gravada por las mismas autoridades con sus 
políticas erráticas y alineadas a intereses distintos a la garantía y protección 
de los derechos humanos de las personas migrantes y/o con necesidad de 
protección internacional”. 
 
Baxin Ixtepan señaló que los factores expulsores que obligan a las personas a 
salir de su lugar de origen se han multiplicado y agravado. 
 



 
 

 
 
“Las políticas de contención y disuasión no funcionan, y pero aún, confirman que 
los factores estructurales de expulsión no sólo permanecen, sino que se han 
agravado y extendido sobre todo después de la pandemia de Covid-19”, dijo. 
 
“La labor de la sociedad civil no puede ni debe suplir la obligación legal del Estado 
mexicano”, sentenció el sacerdote al mencionar amenazas y riesgos en trabajo 
humanitario y defensoría que realizan. 
 
La Redodem es una red de 24 albergues, casas para migrantes y 
organizaciones ubicados en 14 estados del país que brindan atención directa 
y diversos servicios de acompañamiento a personas en situación de 
movilidad humana y de vulnerabilidad. Su presencia abarca las regiones sur, 
centro, Bajio-occidente y parte del norte de México. (Eduardo Dina, El Universal 

Nación, p. A9) 
 

Red de derechos humanos insta al gobierno federal a replantear 
la gestión del fenómeno migratorio 
 
La visión del gobierno federal quedó muy lejos de atender a los migrantes 
centroamericanos que buscaban llegar a Estados Unidos a través de México, 
señaló la Red de Documentación de las Organizaciones Defensoras de 
Migrantes (Redodem). 
 
La red reúne a casas, albergues, comedores y organizaciones de la sociedad 
civil que brindan atención directa a migrantes en varios estados del país. 
 
En su Informe 2021-2022 Esperanza en el camino: La Redodem en un país de 
impunidad, militarización y violencias, la organización reiteró el llamado urgente a 
las autoridades para revisar y replantear la forma en que se gestiona la migración 
en México, a fin de garantizar el respeto y la protección de los derechos humanos. 
 
Guillermo Yrizar Barbosa, profesor investigador de la Universidad 
Iberoamericana de Puebla, en la presentación de algunas conclusiones del 
reporte, dijo que la gestión migratoria requiere de una verdadera política de 
Estado, que trascienda administraciones e involucre y corresponsabilice a 
todos los órdenes de gobierno y sectores que integran el país. 
 
El fenómeno requiere de una política que garantice un tránsito libre y seguro, así 
como condiciones dignas de atención a las necesidades más básicas y de 
protección, añadió. 
 
 
 
 



 
 

 
 
El informe destacó que la movilidad humana en México es una realidad 
compleja, impulsada por diversas causas que requieren enfoques integrales 
basados en los derechos humanos. Añadió que las estrategias de 
contención y militarización no abordan las raíces del problema y exponen a 
las personas a mayores riesgos y vulneraciones, forzándolas a transitar 
rutas peligrosas controladas por grupos criminales. 
 
La Redodem urgió a una transformación en la gestión migratoria de México, 
basada en los derechos humanos y enfoques inclusivos. (César Arellano García, La 

Jornada, Política, p. 19) 

 

Quieren más recursos para Tren Maya 
 
El Gobierno federal impulsa una reforma para obtener más recursos para el 
Tren Maya. 
 
En el Paquete Económico 2024, Hacienda plantea que los recursos 
obtenidos por los permisos de estancia para turistas que ingresan al País sin 
permiso para actividades remuneradas, se destinen a un fideicomiso en 
beneficio de la empresa de participación estatal mayoritaria Tren Maya. 
 
"Estos recursos serán destinados al Tren Maya", dice la iniciativa con proyecto de 
Decreto que reformaría la Ley Federal de Derechos. 
 
Actualmente, el artículo 18 de esa Ley contempla dar los recursos al Instituto 
Nacional de Migración (INM). 
 
Mario Barrera, socio de la Práctica Fiscal de Holland & Knight, advirtió que la 
reforma puede enfrentar un problema de inconstitucionalidad debido a que 
los recursos ya no se destinarán al INM. 
 
"Se desvincula la prestación y costo del servicio del destino de los recursos 
obtenidos, por lo que habría un espacio para que, si se vuelve ley, haya un 
problema de constitucionalidad". 
 
De interponerse un amparo, dijo, sí procedería. 
 
Este permiso para turistas tiene un costo 51 dólares, equivalentes a 882 pesos por 
persona. (Azucena Vásquez, Reforma, P.p.) 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/09/12/politica/019n3pol
https://www.jornada.com.mx/2023/09/12/politica/019n3pol


 
 

 
 

Integran a administración del aeropuerto de Toluca a la Semar 
 

 
 
La Semar fue integrada a la administración del Aeropuerto Internacional de 
Toluca, Estado de México, informaron ayer autoridades federales.  
 
En un comunicado emitido por el gobierno federal, se indicó que las operaciones 
de vigilancia comenzaron desde el 31 de agosto, ya que esta disposición no 
interferirá en las actividades y operaciones de la Administración Mexiquense del 
Aeropuerto Internacional de Toluca, dado que la integración del personal naval 
coadyuvará en la logística de citado aeropuerto.  
 
Dentro de la administración de este recinto aeroportuario participan otras 
instituciones, tales como Guardia Nacional, FGR, Agencia Federal de 
Aviación Civil, Agencia Nacional de Aduanas de México, el Instituto Nacional 
de Migración, Senasica, Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo 
Mexicano, Centro Nacional de Inteligencia, Sanidad Internacional y la 
Profepa.  
 
Detallaron que los marinos “recibieron la capacitación y adiestramiento en el 
Protocolo de Actuación del Personal Naval en el ejercicio de sus funciones, el cual 
cumple con los requisitos necesarios para actuar de manera coordinada con las 
autoridades competentes. (Atalo Mata Othón, Excélsior, Nacional, p. 14) 

(Damiela Wachauf y Alberto Morales, El Universal, p. A2) 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/semar-se-suma-a-administracion-de-terminal-de-toluca/


 
 

 
 

Tropas de EU en México, eso no va a pasar. Salazar 
 

 
 
Washington no se meterá en la elección de México de 2024; reprueba a 
republicanos que quieren usar a los migrantes como bandera política; un 
avance histórico si una mujer llega a la presidencia. 
 
“No nos vamos a meter nosotros en la elección de México, no es decisión de 
nosotros, y yo, como embajador no voy a dejar que en los Estados Unidos se 
metan en la política y la decisión que propiamente es de México”, asegura el 
embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, y considera que la posibilidad de que 
una mujer sea presidenta sería “una avance histórico y bueno para el país y para 
el mundo”. 
 
Pocos embajadores estadounidenses se han reunido en tantas ocasiones, 
en público, como privado con el presidente Andrés Manuel López Obrador, y 
pocos como Ken Salazar, mantienen una visión tan optimista del futuro de la 
relación bilateral, pese a que no le es ajeno que ambas naciones están 
enfiladas hacia sus respectivos procesos electorales, en los que, de un lado 
y otro, hay voces estridentes que meten ruido a la relación bilateral, pero 
señala que a la “política feroz” y las criticas hay que dejarlas de lado para 
poder enfocarse en el trabajo. En particular, el diplomático reprueba a 
aquellos que intenta tomar como bandera política el tema de la migración y 
quieren lucrar electoralmente con las vidas de seres humanos. 
 
 
 
 



 
 

 
 
Advierte sobre los políticos que, en tiempos de campaña dicen y hacen 
cosas para obtener la atención, pero que la realidad es que no ofrecen 
alguna solución, como el caso de los republicanos que proponen enviar 
tropas a México para combatir al crimen organizado, situación que asegura 
no va a pasar. 
 
Vestido con un traje azul, corbata roja, su característico sombrero y botas 
vaqueras, el embajador recibe a EL UNIVERSAL en la sede de la embajada en el 
Paseo de la Reforma en cuyo patio interior han sido colocadas tres fragantes 
coronas florales para recordar a los caídos el 11 de septiembre de 2001, durante 
el ataque terrorista a Nueva York. 
 
-Primero que nada, felicidades por estos dos años en la embajada, me supongo 
que no deber sido fácil, pero me imagino que tiene un balance satisfactorio ¿Es 
así? 
 
-Si, dos años y vamos en buen camino conociendo más la grandeza de México y 
la potencia de América del Norte, de Estados Unidos y México unidos. Sí, hemos 
hecho muchísimo en dos años. Primero, no hubo diálogo entre Estados Unidos y 
México por cinco años, y no había venido un presidente por 10 años, y ahora el 
presidente (Joe) Biden pasó tres días aquí en México; hay visitas de miembros de 
su gabinete aquí, no sé cuántos, pero muchísimos han llegado en números 
históricos, reuniones que han tenido con el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y todo su gabinete; y luego, en Washington cuando han ido los miembros 
del gabinete de México, también a reuniones. El diálogo es profundo y toca todos 
los temas entre Estados Unidos y México. 
 
-Embajador Estados Unidos y México van a vivir en 2024 elecciones 
presidenciales, aún no arrancan las campañas y en Estados Unidos hemos 
escuchado a aspirantes republicanos que hablan de la posibilidad de enviar tropas 
a México para combatir a los carteles. Esas declaraciones están causando 
indignación en algunos actores políticos en México. ¿Qué se puede hacer para 
poder blindar a los países de las campañas electorales en las dos naciones? 
 
-Primero, de la parte de Estados Unidos, la visión que tenemos es la visión de los 
valores del programa del presidente Biden, el programa que yo he trabajado aquí 
por dos años y eso no va a cambiar. La política, aunque sea feroz, aunque tenga 
mucha crítica contra lo que estamos haciendo, se tiene que hacer a un lado y sólo 
enfocarnos en el trabajo. Nosotros tenemos muy claro qué es lo que se tiene que 
hacer, tenemos que integrar más la economía de América del Norte, tenemos el T-
MEC que se tiene que apoyar; tenemos que seguir trabajando en la seguridad, 
porque tiene mucha consecuencia binacional; tenemos que seguir hallando 
solución sobre el tema de migración porque esa es la realidad, entonces hay 
mucho trabajo que hacer.  
 



 
 

 
 
En tiempos de campañas, en tiempos de política, que conozco muy bien, pues se 
dicen cosas y se hacen cosas, y algunos que quieren la atención, pero la realidad 
es que no ofrecen solución. Entonces vamos a ver, yo creo que la relación 
Estados Unidos y México, los diferentes temas que trabajamos serán parte de la 
política difícil en los Estados Unidos, y luego también aquí en México van a estar 
en campaña. La visión mía, la visión del presidente Biden, en la que yo trabajo 
todos los días, es para el 2030… hay muchísimo trabajo que hacer hacia adelante 
y vamos a estar enfocados viendo que la relación entre México y Estados Unidos 
sea una buena relación. 
 
¿No le preocupa que este ruido político en las dos partes llegue afectar la 
relación? 
 
-Estoy consciente de las críticas, cuando alguien dice que la solución es de 
invadir a México, vi una de las candidatas que está corriendo por el Partido 
Republicano que dijo que habría que mandar tropas a México, pues eso no 
va a pasar. Lo que vamos a hacer es trabajar de manera conjunta con México 
para ver cómo los temas de seguridad los podemos solucionar. La semana 
pasada, por ejemplo, por iniciativa del Gobierno de México, pero con el 
apoyo de nosotros, estuvimos con el secretario de Marina (José Rafael) 
Ojeda y la canciller Alicia Bárcena, en Manzanillo, Colima, donde estamos 
trabajando en la seguridad de ese puerto, de dónde viene bastante el origen 
de la delincuencia. En ese tipo de trabajo es donde vamos a ver, en realidad, 
el logro, el éxito que queremos tener. 
 
-En lo de Manzanillo, se refiere al fentanilo, precisamente en ese tema, qué más le 
gustaría a Estados Unidos que México hiciera ¿En qué México debería poner su 
mayor esfuerzo en esta lucha contra el fentanilo y en que debería poner más 
esfuerzo Estados Unidos? 
 
-Primero, lo que está haciendo México. México se ha asumido al esfuerzo global, 
por qué es un esfuerzo que requiere una respuesta global y el secretario Blinken y 
el presidente Biden han reunido a 70 países para trabajar en este fenómeno del 
fentanilo, un veneno que está haciendo tanto daño a tantos jóvenes en diferentes 
lugares del mundo. La canciller Alicia Bárcena y la Secretaría Rosa Isela 
Rodríguez están trabajando muy de la mano con nosotros en ese esfuerzo global. 
De lo que ocurre con los precursores que llegan a México, y llegan a Nueva York, 
y llegan a San Francisco, llevamos un trabajo conjunto para ver en qué manera 
podemos detener que no lleguen.  
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
Por eso, tenemos trabajos, por ejemplo, el del puerto de Manzanillo. Y lo tercero, 
es la educación y la prevención. Se tiene que dar conocimiento de los dos lados 
de la frontera, a la población de Estados Unidos y a la población de México, cuáles 
son los peligros de usar esas drogas. Entonces si pregunta ¿qué más se debería 
de hacer?, la respuesta es que comenzamos este trabajo y lo llevamos fuerte, 
pero se tiene que hacer bastante más, incluso asegurar que tengamos los 
recursos para poder llevar la lucha contra el crimen organizado y contra los 
problemas que hemos tenido en los distintos lugares, allá, en Estados Unidos y 
también aquí en México.  
 
En lo del fentanilo y el crimen organizado, pero también en el tema de las armas, 
eso es histórico, por primera vez, en la parte de Estados Unidos tenemos un 
esfuerzo realizado por el Departamento de Justicia, de todas las agencias, para 
ver de qué mejor manera podemos bajar el flujo de armas que vienen de Estados 
Unidos a México, eso nunca había pasado y tenemos una ley, por el liderazgo del 
presidente Biden, que lo hace un crimen grave contra esos delincuentes, 
entonces, hay muchísimo más trabajo que hacer, eso sí lo digo, pero me parece 
que vamos en un buen camino. 
 
-La migración es otro de los grandes temas de la relación, cuál sería su evaluación 
sobre la manera en que ha tratado el presidente Biden este tema ¿cree usted que 
el presidente tenga un as bajo la manga para poder tener una reforma migratoria, 
para la siguiente administración, ya sea para la de él, o para quien venga?. 
 
-Lo primero que se tiene que reconocer es que el flujo migratorio que 
estamos viviendo nunca se había visto en toda la historia de nuestros 
países, de nuestras naciones, y eso es porque ahora los números son tan 
grandes. Entonces, el programa que llevamos con México es ver como se 
pueden atender las causas; las inversiones que se tienen que hacer en 
Guatemala Honduras, El Salvador, pero también en otros países. La mayoría 
de los migrantes no quieren salir de sus hogares, pero salen porque no hay 
esperanza ahí.  
 
Lo segundo es que debemos tener sistemas legales para la gente que quiera 
llegar a los Estados Unidos, ya sea buscando refugio, o si quieren llegar a 
trabajar de manera temporal o en otros programas que tenemos. Que sea un 
sistema legal, nosotros buscamos un sistema de migración ordenado, pero 
también con respeto a los derechos humanos. Ese es un camino legal que es 
contrario a lo que ha pasado por muchísimos años, que es el camino de la 
delincuencia que organiza el flujo migratorio, y sería una ventaja grande si 
tuviéramos el apoyo del Congreso de los Estados Unidos, por eso, desde el 
primer día que llegó el presidente Biden dijo: debemos tener una reforma de 
migración... sería una ventaja grande si nosotros tuviéramos a los senadores 
y diputados de los Estados Unidos trabajando en esa solución. 
 



 
 

 
 
 Por eso yo he pasado bastante tiempo hablando con ellos, han venido acá a 
México demócratas y republicanos, reuniones hasta con el presidente López 
Obrador para ver de qué manera podemos llegar a este marco legal, que nos 
va a dar las soluciones que se requieren, pero aún no estamos ahí, y hay 
muchos en los Estados Unidos a los que les gusta usar el tema de la 
migración para su ventaja política, politiquear con las vidas de migrantes y 
eso no se debería de hacer. Conocen ustedes los estados, los gobernadores, 
los senadores que toman este tema de migración como una bandera política. 
 
-Hablando del proceso electoral en Estados Unidos. ¿Por qué cree usted que un 
aspirante como Donald Trump, con acusaciones tan graves en su contra, como la 
del papel que se jugó en el asalto al Capitolio, sigue siendo favorito para ganar? 
 
- Yo nada más comento que el presidente Biden no necesitaba de haber 
competido para la presidencia, pero él decidió correr para presidente porque él 
veía al mundo muy diferente, que el presidente anterior, Trump. Y también, porque 
él toda la vida ha luchado por una visión más integral del mundo y una relación así 
con Latinoamérica, positiva. La visión del presidente anterior era una visión muy 
aislada, ofender al mundo, ofender a México, lo que decía del mexicano como 
flojo, como criminal, esa no es la realidad, el mexicano es trabajador, el mexicano 
ha contribuido muchísimo a lo que los Estados Unidos son ahora, así no se tratan 
hermanos y hermanas con respeto. Por eso, no puedo yo contemplar porqué él 
puede tener el apoyo que tiene, pero eso se va a resolver de manera política allá 
en los Estados Unidos. Va a haber una campaña, yo creo difícil, pero es que hay 
dos diferentes visiones del mundo. 
 
-Aprovechando que estamos en el tema electoral, aquí en México existe la 
posibilidad de que por primera vez en México gobierne una mujer, por lo pronto, 
las dos candidatas que hay en el espectro, son mujeres. ¿Usted qué piensa de 
Claudia Sheinbaum y qué piensa de Xóchitl Gálvez, y cuál de ellas cree que 
pudiera ser una personalidad política más afín a los intereses de su país? 
 
-Nosotros respetamos la política de México y el proceso electoral, todo eso se está 
definiendo. No sabemos todavía cuáles, (en todos los partidos), van a ser los 
candidatos, pero en esto estoy seguro de que la relación va a ser buena entre 
México y Estados Unidos, porque eso es lo que requieren los pueblos de México y 
los pueblos de Estados Unidos. La gente mexicana es la que va a decidir quién va 
a ser su presidente, presidenta por el sexenio que viene. Y la posibilidad de tener 
una mujer como presidenta de México sería un avance histórico.  
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
Veo yo, y estoy muy enterado, de lo que ha pasado en México con el cambio en 
los últimos años donde ahora hay más mujeres gobernadoras que en cualquier 
tiempo, donde por las leyes que tienen ustedes aquí, 50 por ciento, o más de los 
diputados y los senadores son mujeres, eso desde la vista de nosotros, de la vista 
mía personal, es una cosa muy buena. Entonces en este gran país de México, si 
llega una mujer a ser presidenta, será algo histórico y será algo bueno para el 
mundo. 
 
- ¿Las conoce a las dos? 
 
-Como jefa de Gobierno, con Claudia Sheinbaum trabajamos en distintas cosas 
juntos, a ella sí la conozco bien. A Xóchitl Gálvez no la conozco así de esa 
manera, conozco muchos que la apoyan, pero sí quisiera en su tiempo conocerlas, 
conocerlas mejor, pero no nos vamos a meter nosotros. 
 
-Dice que a Claudia Sheinbaum sí la conoce ¿Tiene una opinión positiva de ella? 
 
-Pues con ella hemos trabajado en muchas cosas porque como la Ciudad de 
México es tan grande y nosotros estamos acá, estamos haciendo una embajada 
nueva, entonces ahí llevamos un trabajo con ella, también en temas como cambio 
climático, energías renovables, seguridad, en esas cosas hemos trabajado, pero 
no es decisión de nosotros, y yo como embajador no voy a dejar que se metan en 
los Estados Unidos en la política y la decisión que propiamente es de México. 
(Carlos Benavides, El Universal, 8 Columnas) 
 

EU trabajará con quien gane en 2024: embajador 
 

 
 
El gobierno de Estados Unidos no intervendrá en las elecciones 
presidenciales de México del próximo año, y “gane quien gane” la relación 
con este país seguirá siendo estrecha hasta 2030, afirmó el embajador 
estadounidense Ken Salazar.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ken-salazar-tropas-de-eu-a-mexico-para-combatir-crimen-eso-no-va-a-pasar/


 
 

 
 
Al cumplir dos años como representante diplomático aquí, admitió que 
conoce bien a la exjefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 
Sheinbaum, con quien trabajó de la mano en diferentes temas, mientras que, 
a la senadora panista y encargada de coordinar el Frente Amplio por México, 
Xóchitl Gálvez, solo “de vista”.  
 
En diversas entrevistas radiofónicas, Salazar dejó en claro que “nosotros no nos 
metemos en la política de México, respetamos el voto y la decisión que haga el 
pueblo de México (…) Nosotros la vista que tenemos es planear adelante, viendo 
el plan hasta el 2030, en eso se está trabajando con el Gobierno de México, gane 
quien gane”. 
 
Asimismo, reiteró que será histórico para México el proceso de elección, donde 
por primera vez tendría a una mujer presidenta tras los comicios presidenciales de 
2024.  
 
El embajador estadounidense reconoció que, debido al proceso electoral 
vendrán tiempos donde el debate será muy fuerte y habrá muchos que dirán 
que todos los problemas de seguridad de los Estados Unidos son problemas 
de México. También, añadió que desde el gobierno del presidente Joe Biden, 
es que tienen problemas desde los dos lados de la frontera.  
 
“Vamos a tener que trabajar de manera compartida para hallar las soluciones, 
específicamente el fentanilo está matando arriba de 100 mil personas al año en 
Estados Unidos, estamos trabajando de la mano con el Gobierno de México para 
frenar los precursores que entran a México, para que no llegue el fentanilo a los 
Estados Unidos”, apuntó.  
 
Ken Salazar aceptó que las armas de Estados Unidos matan a muchos 
mexicanos, sin embargo, “estamos haciendo todo para detener ese fujo de 
armas”. Y añadió que “el crimen organizado domina mucho la migración, 
tenemos que hacer todo para quebrar esas cadenas de delincuentes (...) 
Hemos hecho mucho, tenemos más que hacer”, sostuvo. (Sergio Ramírez, La 

Razón, México, p. 5) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Información Migratoria de los Estados 

 
Chiapas 
 

Oleada récord de migrantes en la frontera sur de México 
 

 
 
Tapachula, Chis., El éxodo de migrantes que llega a México por la frontera sur 
registra este año un incremento de casi 30 por ciento respecto al anterior, de 
acuerdo con cifras de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar). 
 
Alrededor de 100 mil extranjeros solicitaron asilo al gobierno mexicano entre 
enero y agosto; más de la mitad lo han hecho a través de la oficina de la 
Comar en Tapachula, ciudad fronteriza con Guatemala. 
 
Lo anterior representa una nueva cifra récord contra los más de 77 mil 
documentados en el mismo periodo del año anterior y más de 76 mil también en 
ese lapso de 2021 durante la pandemia de covid-19, año en el que se registró la 
cifra histórica de más de 129 mil solicitantes de asilo en el país. 
 
Haití, Cuba y Honduras se mantienen como los países con más solicitantes 
desde hace tres años; este año concentran 70 por ciento de las peticiones. 
 
La oleada se observa no sólo en las oficinas migratorias diariamente 
atestadas de extranjeros en busca de iniciar o continuar sus trámites, sino 
en plazas públicas utilizadas como dormitorios y mercados con carros 
llenos de víveres. 
 



 
 

 
 
También en bancos y comercios donde pagan remesas, en los cuales las 
filas son de centenares de indocumentados en espera de cobrar el dinero 
que les envían amigos o familiares para que puedan continuar su camino 
hacia Estados Unidos. 
 
Mariana González, de Cuba, contó que para iniciar su trámite como solicitante de 
asilo en la oficina de la Comar hizo una fila en la que estuvo más de 12 horas. 
Llegué a las seis de la mañana y salí a las siete de la noche; hay muchísima 
gente, dijo en entrevista. 
 
Hace un mes llegó a Tapachula junto con varios familiares y amigos, con quienes 
esperará obtener algún documento antes de continuar su periplo hacia el norte. 
 
Vamos a esperar a que nos den el asilo; no queremos arriesgarnos a que nos 
devuelvan (deporten), ya batallamos para llegar hasta aquí. No tenemos prisa, 
preferimos esperar, explicó la caribeña de 25 años. 
 
Luis García Villagrán, del Centro de Dignificación Humana AC, estimó que 
con la actual tendencia este año se impondrá una nueva cifra récord que 
podría superar 150 mil solicitantes de asilo. 
 
Hay un tapón en Panamá y varadas en Centroamérica unas 400 mil personas. 
Por lo menos la mitad van llegar a México en el último tramo de este año, 
advirtió el defensor de los derechos humanos. 
 
Apuntó que no todos buscan la regularización; muchos continúan su camino por 
cuenta propia o son presas de traficantes por las distintas rutas, incluida la del 
mar. 
 
El activista, quien lleva más de una década atendiendo el fenómeno 
migratorio, consideró un fracaso la política en la materia del actual gobierno 
federal, que pretendía una migración ordenada y segura. 
 
No ha funcionado nada ni va funcionar. Es urgente que se replantee la atención 
del gobierno a esta crisis, subrayó García Villagrán. (Édgar H. Clemente, La Jornada, 

Cp.) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2023/09/12/estados/034n1est
https://www.jornada.com.mx/2023/09/12/estados/034n1est


 
 

 
 

En Tapachula, ola migrante inunda a la Comar 
 

 
 
Provenientes de las regiones de Islas del Caribe, África y Asia, cientos de 
migrantes extracontinentales acuden a diario a las oficinas de regularización 
de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) del Instituto 
Nacional de Migración (INM), en Tapachula, Chiapas.  
 
Con la esperanza de regular su estancia migratoria, acuden para pedir cita, 
realizar trámites y esperar hasta cuatro meses para poder tener el documento que 
les permita estar de manera regular en México. (Redacción, 24 Horas, México, p. 6) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
Ciudad de México 
 

Detienen a seis personas que tenían retenidos a 4 iraníes y 2 
ecuatorianos 
 

 
 
El secretario de Seguridad Ciudadana, Pablo Vázquez Camacho, informó del 
rescate de tres mujeres y un hombre de nacionalidad iraní, y un hombre y un 
menor de edad ecuatorianos, quienes se encontraban en un predio ubicado 
en la colonia Aviación Civil, alcaldía Venustiano Carranza, donde fueron 
detenidas seis personas por la presunta comisión de los delitos de 
secuestro y extorsión. 
 
Por medio de sus redes sociales dio a conocer que la embajada de la 
República Islámica de Irán solicitó el apoyo de la dependencia tras referirle 
que al menos tres personas de dicha nacionalidad fueron privadas de su 
libertad. 
 
El pago de una suma de dinero por su rescate –que no se dio a conocer– no llevó 
a su liberación, por lo que uniformados de la SSC realizaron trabajos de 
investigación, gabinete y campo que les permitieron ubicar el domicilio donde se 
encontraban. 
 
Tras un despliegue operativo coordinado, ingresaron al inmueble localizado 
en la calle Carlos Lindbergh, que posiblemente era utilizado como casa de 
seguridad, en estricto apego a los protocolos de actuación policial, uso de 
fuerza y respeto a los derechos humanos, indicó la dependencia. 
 
Los policías capitalinos rescataron a las seis personas privadas de su libertad y 
detuvieron a tres mujeres y un hombre que dijeron ser ciudadanos venezolanos, 
quienes al parecer se encargaban de cuidar y alimentar a las víctimas, así como a 
dos mujeres mexicanas, propietarias del inmueble. 
 
 



 
 

 
 
Los seis detenidos fueron informados de sus derechos de ley y, junto con 
siete teléfonos celulares y documentación diversa hallada en el sitio, fueron 
puestos a disposición del agente del Ministerio Público correspondiente, 
quien definirá su situación jurídica. 
 
Mientras, las personas rescatadas fueron resguardadas y presentadas ante las 
autoridades para recibir apoyo legal, sicológico y continuar con la integración de la 
carpeta de investigación, indicó la SSC. (Laura Gómez Flores, La Jornada, Capital, p. 

36) 
(Viridiana Martínez, Reforma, Ciudad, p. 4) 
(Iván Mejía, Excélsior, Comunidad, p. 19) 
(David Fuentes, El Universal, Metrópoli, p. A20) 
(Karla Rivas, La Prensa, Policía, p. 12) 

 
Veracruz 
 

Rescatan en Veracruz a 209 migrantes 
 

 
 
Un total de 209 migrantes fueron rescatados en cuatro municipios de 
Veracruz durante diversos operativos de la Secretaría de Seguridad Pública 
(SPP), que se llevaron a cabo del 4 al 8 de septiembre.  
 
Los elementos de la Policía Estatal y Fuerza Civil detuvieron a las personas 
de origen extranjero que transitaban de manera irregular en los municipios 
de Cuitláhuac, Orizaba, Río Blanco y Acayucan, ubicados en las zonas 
centro y sur de la entidad veracruzana.  
 
Los migrantes fueron canalizados al Instituto Nacional de Migración (INM) 
para determinar su situación legal en el país.  
 
La Comisión Estatal de los Derechos Humanos ha hecho llamados a respetar los 
derechos de los viajeros. (Juan David Castilla, El Heraldo de México, Estados, p. 28) 

 

https://www.jornada.com.mx/2023/09/12/capital/036n2cap
https://www.jornada.com.mx/2023/09/12/capital/036n2cap


 
 

 
 

Información Migratoria Internacional 

 
Estados Unidos 
 

EU agradece apoyo de México en el 11S 
 

 
 
Con motivo del 22 aniversario del ataque terrorista a las Torres Gemelas en 
Nueva York, Estados Unidos recordó ayer a los mexicanos que perecieron 
ese día y agradeció la solidaridad mexicana ese 11 de septiembre de 2001. 
 
“Además del dolor y el recuerdo que hoy llena nuestros corazones, también 
es justo agradecer al pueblo de México su firme colaboración, en ese fatídico 
día, durante los 22 años que han transcurrido, y en el futuro, cuando juntos 
trazamos un camino a seguir”, expresó el Departamento de Estado. 
 
De acuerdo con datos oficiales, 15 mexicanos se encontraban en las Torres 
Gemelas y perecieron cuando se derrumbó el World Trade Center. 
 
Otros, quienes en ese tiempo eran residentes legales en Estados Unidos, 
participaron como bomberos y rescatistas. 
 
“Estamos vinculados en este aniversario de muchas maneras profundas, 
desde los ciudadanos mexicanos entre aquellos trágicamente perdidos, 
hasta los valientes esfuerzos del pueblo de México por ayudarnos en las 
desgarradoras consecuencias, hasta la firme determinación con la que 
México estuvo a nuestro lado”, agregó la dependencia. 
 
 



 
 

 
 
En el mismo sentido, el embajador Ken Salazar reconoció que el dolor para las 
familias de las dos mil 977 víctimas inocentes y para la sociedad en su conjunto no 
ha disminuido.  
 
“Aún hay sillas vacías en sus fiestas de cumpleaños y cenas familiares, 
promesas sin realizar, planes incumplidos.  Para el resto de nosotros, los 
recuerdos de la tragedia internacional no han disminuido”, dijo Salazar. 
 
“Los 22 años que nos separan de ese sombrío día pueden avanzar en el tiempo, 
pero no en las emociones”, expresó. 
 
Destacó que el 11 de septiembre es un día para honrar y reconocer la unidad 
del pueblo norteamericano, pero también para unirse con los amigos y 
vecinos como es el caso de México. 
 
“Este aniversario nos vincula de manera profunda y de distintas formas, ya 
sea desde de los ciudadanos mexicanos forman parte de quienes partieron 
de forma trágica, hasta la firme determinación con la que México estuvo a 
nuestro lado en los años que han transcurrido”, afirmó el diplomático. 
 
El embajador Salazar cumplió ayer dos 2 años de haber llegado a México para 
asumir formalmente el cargo designado por el presidente Joe Biden. (Manuel Ocaño 

y Enrique Sánchez, Excélsior, Global, p. 20) 
(Eduardo Murillo, La Jornada, Política, p. 21) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.excelsior.com.mx/global/estados-unidos-agradece-apoyo-de-mexico-en-el-11s/1608324
https://www.excelsior.com.mx/global/estados-unidos-agradece-apoyo-de-mexico-en-el-11s/1608324
https://www.jornada.com.mx/2023/09/12/politica/021n1pol


 
 

 
 

Seguridad 

 

Denuncian ineficacia en México ante feminicidios 
 

 
 
San José. – Un informe de organizaciones internacionales no estatales de 
derechos humanos presentado este lunes ante Naciones Unidas (ONU) 
acusó que las autoridades de México actúan con “ineficacia, incompetencia 
y discriminación” al enfrentar el “grave fenómeno de desapariciones de 
mujeres” y que la violencia “por razón de género” contra el sexo femenino 
en ese país “es extrema y alarmante”. 
 
La denuncia fue planteada al Comité para la Eliminación de la Discriminación 
contra la Mujer de la Organización de Naciones Unidas (ONU) en Ginebra, 
Suiza, por la Federación Internacional por los Derechos Humanos (FIDH), 
IDHEAS Litigio Estratégico en Derechos Humanos (IDHEAS) y el Equipo 
Mexicano de Antropología Forense (EMAF), ambas de México, con apoyo 
técnico de Justice Rapid Response (JRR), una instancia internacional. 
 
Aunque el estudio se concentró en el estado de Guerrero, también mostró el 
deterioro por la violencia contra las mujeres en el resto de México: más de 17 mil 
fueron víctimas de feminicidio de 2018 a 2022, el 70% de las mexicanas “ha 
experimentado algún tipo de violencia a lo largo de su vida” y actualmente hay 26 
mil 952 desaparecidas. 
 
“Al no investigar de manera adecuada y no enjuiciar las desapariciones 
cometidas por los grupos del crimen organizado, tomando en cuenta que 
muchas de las mujeres desaparecidas son secuestradas con fines de trata 
y/o prostitución forzada, el Estado mexicano no toma todas las medidas 
suficientes para suprimir todas las formas de trata y explotación de 
mujeres”, aseveró. 



 
 

 
 
Sobre el número de mujeres desaparecidas, en un total oficial de más 111 
mil de ambos sexos víctimas de ese fenómeno desde el 15 de marzo de 1964 
en México, argumentó que las femeninas “ocurren en un contexto de 
violencia extrema e inseguridad, intrínsecamente relacionada con la 
reproducción de una cultura patriarcal”. 
 
La crisis persistió por “la presencia y control territorial de grupos de la delincuencia 
organizada, así como en un contexto de impunidad y respuesta ineficaz por parte 
de las autoridades”, recalcó, al advertir: “Con el aumento general de 
desapariciones en México, las mujeres y niñas se han visto más expuestas a ser 
víctimas de dicho delito”. 
 
La FIDH, con sede en París, entregó a EL UNIVERSAL una copia del 
documento que, con registros oficiales, insistió en que Guerrero “ejemplifica 
la gravedad de los crímenes cometidos” contra el sexo femenino “y la 
impunidad imperante”. 
 
“En más de 60 años no se ha emitido una orden de aprehensión por la Fiscalía 
General del Estado de Guerrero, ni dictado una sola sentencia por la desaparición 
de una mujer”, planteó. 
 
Con datos de esa Fiscalía del 1 de enero de 1962 al 5 de junio de 2023, 
informó que “sólo se han judicializado siete casos de desaparición forzada y 
desaparición cometida por particulares, de los cuales sólo dos 
corresponden a desaparición de mujeres; y sólo se han girado ocho órdenes 
de aprehensión, todas por desapariciones de hombres”. 
 
En Guerrero “no se ha dictado ninguna sentencia por el delito de desaparición 
forzada y sólo una persona fue condenada por el delito de desaparición cometida 
por particulares, donde la víctima fue un hombre. (…) En un periodo de 61 años, 
más de 4 mil casos de desapariciones siguen impunes, incluyendo todos los casos 
de desapariciones de mujeres”, agregó. 
 
El reporte recordó que “la violencia e impunidad” en ese estado 
“conmocionó al mundo con la trágica desaparición de 43 estudiantes en 
Ayotzinapa”, ocurrida el 26 de septiembre de 2014 y que involucró a 
militares, policías, criminales, autoridades y políticos corruptos y ocasionó 
un profundo y prolongado impacto en México todavía sin castigos. 
 
Al ubicar a Guerrero entre “los focos de violencia (…) del crimen organizado 
y violaciones de derechos humanos (…) producto de la guerra contra las 
drogas iniciada en México” en 2006, precisó que “actualmente, múltiples 
grupos del crimen organizado tienen presencia en Guerrero, por lo cual se 
encuentra en una perpetua situación de violencia”. 
 



 
 

 
 
De acuerdo con la investigación, “actualmente, según registros oficiales, hay 712 
mujeres desaparecidas y no localizadas en Guerrero, lo que representa el 17.21% 
del total de 4 mil 136 víctimas de este delito en el estado”. 
 
 “Otros tipos de violencia por razón de género contra las mujeres”, 
prosiguió, “han aumentado dramáticamente (en Guerrero). Entre 2018 y 
2022, las denuncias por violencia de género aumentaron de 18 a 123; por 
violación sexual contra mujeres de 51 a 106; y por violencia doméstica de 
242 a 554”. 
 
“Estas cifras deben interpretarse en un contexto de miedo generalizado de las 
mujeres en Guerrero a denunciar los crímenes, por lo que es probable que sean 
aún más altas”, alertó. 
 
“Muchos de los familiares entrevistados relataron que las autoridades hacen 
comentarios peyorativos y estigmatizantes, echándoles la culpa de lo que 
les aconteció, y a veces negándose a recibir la denuncia por estas razones”, 
añadió. 
 
La abogada colombiana Jimena Reyes, directora para las Américas de la 
FIDH, dijo a este diario que en Guerrero hay “una situación adicional de 
violencia, donde mujeres desaparecen por razones de su género y son 
estigmatizadas y revictimizadas por autoridades que carecen de una 
formación centrada en víctimas y género”. 
 
Las autoridades “perpetúan una situación de machismo y casi completa 
impunidad”, adujo. 
 
Según la indagación, “la crisis forense” perjudica la “búsqueda de justicia” por 
desapariciones en Guerrero y en el resto de México. 
 
“Persisten prácticas y procedimientos contrarios a los estándares 
nacionales e internacionales sobre exhumación, recuperación, custodia, 
identificación, notificación y entrega de los cuerpos y restos encontrados a 
los familiares”, señaló. 
 
“En Guerrero, el estado no ha adoptado de manera suficiente políticas 
encaminadas a eliminar la violencia por razón de género contra la mujer, en 
particular las desapariciones, ni medidas para hacer frente a la cultura machista y 
patriarcal que crea y deja a este fenómeno en la impunidad”, recalcó. (José 

Meléndez, El Universal, Mundo, p. A13) 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/acusan-en-onu-ineficacia-en-mexico-ante-violencia-contra-mujeres/
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/acusan-en-onu-ineficacia-en-mexico-ante-violencia-contra-mujeres/


 
 

 
 

DEA ignoró delitos de informantes 
 

 
 
Su consigna es infiltrarse en organizaciones del narcotráfico y pandillas para 
obtener información, saber sus movimientos y con ello que las autoridades 
puedan actuar.  
 
Pero algunos de estos informantes confidenciales, fuentes de primera mano 
en campo, se convirtieron en un problema para las agencias estadunidenses 
que los reclutaron. Hay información de que participaron en tráfico de droga e 
inclusos asesinatos, a pesar de estar vigilados por quienes los contratan y 
de recibir estímulos económicos.  
 
La reciente revelación fue puesta en la arena pública por el senador 
republicano Chuck Grassley, quien reclamó por el asesinato de dos 
informantes confidenciales de la DEA a manos de sicarios que trabajaban 
para Los Chapitos, como se les conoce a los hijos de Joaquín El Chapo 
Guzmán Loera. Pero este no es el único caso que se les ha salido de las 
manos a las dependencias gubernamentales de Estados Unidos.  
 
Según información obtenida por MILENIO, en la última década al menos siete 
informantes confidenciales continuaron con el tráfico de drogas, participaron en 
ejecuciones, tortura, sobornos y actos de corrupción.  
 
 
 



 
 

 
 
Uno de ellos es Guillermo Eduardo Ramírez Peyro, quien llevó a cabo 
asesinatos en Ciudad Juárez, mientras trabajaba como informante del 
Servicio de Inmigración y Control de Aduanas (ICE). Su caso reveló cómo 
desde hace años estos informantes llegan a operar con pocos controles 
pero con protección gubernamental. 
 
El senador republicano Grassley no solo dio a conocer en la misiva enviada 
el 21 de agosto de 2023 a la fiscal general adjunta de Estados Unidos, Lisa 
Oudens Monaco, que dos informantes confidenciales fueron asesinados, 
sino que cuestionó las investigaciones unilaterales que se realizan desde la 
agencia antidrogas (DEA), así como la protección que reciben los infiltrados 
por parte de la propia oficina de la fiscalía federal.  
 
Incluso la Oficina del Inspector General (OIG, por sus siglas en inglés), del 
Departamento del Tesoro de aquel país, criticó el uso de los llamados “informantes 
confidenciales”. Hacerlo, sostuvo, responde a muchos factores, entre los que no 
descarta las ganancias financieras, evitar castigos e incluso cometer venganzas.  
 
La OIG, de hecho, detectó que agencias como la DEA tuvieron en su 
nómina durante 30 años a un solo informante confidencial al que le pagó 30 
millones de dólares, es decir, alrededor de un millón al año por su 
información.  
 
La casa de los muertos  
 
La historia de esta masacre no existiría sin Guillermo Ramírez Peyro, un ex 
policía de la dependencia mexicana Caminos y Puentes Federales (Capufe), 
de la Secretaría de Comunicaciones, que en 1995 decidió combinar su 
carrera como servidor público con la tarea de supervisar y distribuir cocaína 
para el cártel de Juárez.  
 
Sin embargo, dobletear en esos trabajos no le fue suficiente. Ambicioso, en 
el año 2000 triplicó sus actividades: ahora no solo era policía y 
narcotraficante, sino también informante confidencial de la agencia 
estadunidense ICE.  
 
Según un expediente en la Corte de Apelaciones del Distrito Sur de Florida, 
el funcionario extrajo reportes del cártel de Juárez para entregarlos al 
gobierno estadunidense. Ramírez argumentó que durante su paso como 
infiltrado arrestó a unas 50 personas, incluido Heriberto Santillán, un 
lugarteniente de alto nivel del grupo criminal.  
 
 
 
 



 
 

 
 
El narcotraficante no solo le pidió que administrara envíos de drogas a Estados 
Unidos, sino que participara en asesinatos de sus “enemigos”. Así empezó una 
cadena de crímenes, producto de los cuales los cuerpos de las víctimas fueron 
enterrados en una vivienda cerca del río Bravo, a la que llamaron “La casa de los 
entierros” o “La casa de los muertos”.  
 
Para 2003 el informante confidencial supo que Santillán eliminaría a un 
abogado llamado Fernando Reyes Aguado. A pesar de que los “soplones” 
tienen prohibido asesinar cuando están reportando para el gobierno de 
Estados Unidos, un agente de ICE que se enteró de esa encomienda no solo 
no lo frenó, sino que además le pidió que activara su teléfono para escuchar 
el crimen en tiempo real. Y no fue el único que realizó con conocimiento de 
la agencia: Ramírez cometió otros 13 asesinatos.  
 
La denuncia señala que Guillermo operaba con el conocimiento de 
funcionarios de ICE, bajo la supervisión de los agentes de apellido García, 
Kramer, Compton, Bencomo y la abogada federal adjunta Juanita Fielden. 
Participó en secuestros y asesinatos para el cártel de Juárez y lo conocían 
como “Lalo” o el informante confidencial  “SA-913-EP”.  
 
Ramírez se mantuvo como testigo protegido en Estados Unidos y recibió 220 mil 
dólares por su trabajo. Luego desapareció hasta que en el año 2020 fue acusado 
de poseer y distribuir cocaína. Su sentencia fue pasar seis años y medio en 
prisión.  
 
Otros casos, como el de Agapito González Ramírez, revelan cómo los 
informantes confidenciales se estaban aprovechando de su posición para 
quedarse con grandes tajadas. Los agentes de la DEA tuvieron que utilizar a 
otro “topo” que se hizo pasar por comprador para obtener aproximadamente 
18 kilos de mariguana. Luego transfirieron el pago de las drogas a una 
cuenta de González Ramírez y éste en ningún momento confesó a alguien de 
la agencia la transacción.  
 
Capos de grueso calibre también forman parte de los infiltrados involucrados en 
crímenes: Jesús Vicente Zambada Niebla, El Vicentillo, hijo de Ismael El Mayo 
Zambada; Humberto Loya Castro, abogado del cártel de Sinaloa; Juan Guerrero 
Chapa (ya asesinado), representante legal del cártel del Golfo; el del extorsionador 
Miguel Rodríguez e incluso el mismo Édgar Valdez Villareal, La Barbie. (Laura 

Sánchez Ley, Milenio, P.p.) 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Remesas 

 

Afectan remesas 
 
De acuerdo con la Profeco, las peores remesadoras, empresas que captan y 
pagan los envíos de dinero que hacen los mexicanos fuera de México, son 
Xoom y Wells Fargo al cobrar altas comisiones y considerar un bajo tipo de 
cambio. La mejor evaluada fue Ulink, la cual entregó más dinero en el envío, 
tanto efectivo como en depósito a cuenta. (Staff, Reforma, Negocios, p. 1) 
 

Turismo 

 

Captación de divisas turísticas cayó 1.1% anual en julio 
 

 
 
Tropezón turístico. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) 
informó este lunes que durante julio México recibió 2,648.3 millones de 
dólares de divisas turísticas, lo que representó una caída anual del 1.1% (en 
los dos meses previos se registraron incrementos del 6.4 y el 3%, 
respectivamente). 
 
 



 
 

 
 
Por el contrario, en el mismo mes hubo un incremento del 7.7% en la llegada de 
turistas internacionales, al sumar tres millones 966,328, con lo que mantiene el 
mismo ritmo de crecimiento del primer semestre. 
 
Además, de la falta de promoción de los destinos mexicanos en el 
extranjero, el Grupo Financiero BASE consideró que la baja en la captación 
de divisas responde a un par de temas: la apreciación del peso mexicano 
frente al dólar estadounidense y la inflación acumulada. 
 
Al hacer una comparación con un año antes de la pandemia del Covid-19, 
concluyó que “el gasto total de los visitantes (en pesos reales), entre julio 
del 2019 y julio de 2023, ha sufrido una contracción del 12.76%. En julio del 
2023, el gasto medio por visitante se ubicó en 412.77 dólares y muestra un 
retroceso del 9.31% anual, mientras que comparando con niveles 
prepandemia, registra un crecimiento del 56.76 por ciento. Convirtiendo el 
gasto medio a pesos y ajustando por la inflación observada entre julio de 
2019 y julio de 2023, el crecimiento del gasto medio (en pesos reales) fue de 
70.01%”. 
 
De acuerdo con el INEGI, la caída en las divisas fue consecuencia de la baja del 
4.4% en el gasto promedio de los turistas internacionales que llegan al país por 
avión (que representan 82% del total de los ingresos), al sumar 1,073.09 millones 
de dólares. 
 
En julio del presente año, el gasto medio por visitante fue de 412.77 dólares. 
El de turistas de internación fue de 957.15 dólares y el de quienes entraron 
por vía terrestre, de 378.82 dólares”, detalló el instituto. 
 
Luego de la publicación de la Encuesta de viajeros internacionales, el 
secretario de Turismo, Miguel Torruco, describió en su cuenta de Twitter 
como “buenas noticias”, al dar a conocer el gasto total de los turistas en lo 
que va del año, sin hacer referencia a la caída de julio, que marcó el inicio 
del periodo vacacional de verano. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 

 
 
“El ingreso de divisas por visitantes internacionales enero-julio del 2023, fue de 
18,225.3 millones de dólares, el10.6% más comparado con el 2022, superando 
también las divisas de visitantes registradas durante mismo período del 2019 
(15,225.3 millones de dólares), con un alza del 19.7%”, mencionó. (Alejandro de la 

Rosa, El Economista, Empresas y Negocios, p. 28) 
(Miriam Paredes, Excélsior, Dinero, p. 3) 
(Aldo Munguía, El Financiero, Empresas, p. 19) 
(Emanuel Mendoza, 24 Horas, Negocios, p. 15) 
(Ivonne Martínez, La Razón, Negocios, p. 20) 

 
 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Captacion-de-divisas-turisticas-cayo-1.1-anual-en-julio-20230911-0121.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Captacion-de-divisas-turisticas-cayo-1.1-anual-en-julio-20230911-0121.html
https://www.razon.com.mx/negocios/ingresan-18-mil-225-3-mdd-turismo-enero-julio-superior-10-6-anual-544378

